

	PLAZA	ESTR.
España	1	2
Extranjero (Unión Postal)	2	3
Ultramar	3	4

Número suelto. 5 cts.  
Id. atrasado. 10.

## POLVOS DERMATÓFILOS

DE JULIO TRENARD (FARMACÉUTICO)

CÓRTEZ, 296 BARCELONA—REPRESENTANTE EN BALEARES NICOLAS JAQUOTOT (PALMA)

Estos polvos deben usarlos las SEÑORAS propensas á irritaciones del cutis así como todas las que deseen conservar la frescura y blancura de su tez. Están garantidos por el fabricante.

DE VENTA EN EL CENTRO FARMACÉUTICO Y PRINCIPALES FARMACIAS Y PERFUMERIAS

**Clases de inglés, francés, y Alemán para ambos sexos de toda edad con libros y métodos originales del mismo profesor, Dr. Máximo Herting, Pelaires, 58, II (Academia Universitaria).**

### Juan Siquier

Este es el nombre de un joven pianista que ó mucho nos engañamos ó en breve sabrá conquistarse una reputación tan envidiable como legítima entre los del oficio.

Siquier cuenta ahora diez y siete años y ha heredado de su padre la afición á la música y una evidente disposición para el piano. No ha sido exhibido como niño prodigio y, sin embargo, siguiendo el camino que le va trazando su correctísimo profesor Mario Calado, el eminente pianista catalán, llegará sin vacilaciones, sin sentirlo y sin ridículos entusiasmos, á estar en posesión de correcta técnica y de un estilo pulcro que desde luego ha de distinguirlo de los pianistas de relumbrón.

No posee premio alguno del Conservatorio ni su nombre es conocido, porque la prensa de Mallorca le ha mentado pocas veces; pero á partir de ayer tarde en que tuvo la atención de dedicar un rato á varios socios del *Salonico Beethoven*, merece toda la consideración de la distinguida concurrencia allí reunida que juzgó con la seriedad con que acostumbran hacerlo los socios de aquella casa. Estos recibieron gratísima sorpresa al oír ejecutar á Siquier algunas composiciones de Beethoven, Mendelschn, Chopin, Rubinstein, Godard etc., con gran dominio del mecanismo, sin afectación alguna y con esa compostura que refleja muy bien los consejos del eminente Calado; cualidades tanto mas apreciables cuanto que á la edad de Siquier los pianistas incipientes suelen ser presa de infantil vanidad que les inculca una pose ridicula y una infatuación que no suele abandonarles como no sea á fuerza de rudos golpes de experiencia en la lucha por la gloria ó en la lucha... por la vida.

Esto último es más frecuente. A ahorrarse decepciones futuras debe dirigirse Siquier en su labor cotidiana. Sea un músico honrado; edifique sobre base sólidamente artística; rechace esos aplausos de tertulia abigarrada y cursi donde se vive en eterna promiscuación; y así, cuando llegue á hombre, podrá codearse con las gentes serias y tendrá el placer de ser censurado por los ineptos fanfarrones.—N.

### Carta de Buenos Aires

Por Humberto. — Recuerdos de gratitud. — Duelo general. — Grandes manifestaciones. — Pro justicia. — Ibarreta. — Su expedición y su muerte. — Llor á su memoria.

La muerte violenta del rey de Italia ha producido en la República Argentina un movimiento enorme de protesta y una sensación indescriptible de dolor. Tal vez nunca podré escribir con más propiedad la palabra trán abusada en las reseñas periodísticas. Había que ver en estos días pasados la fe y el entusiasmo con que este noble pueblo se asociaba al sentimiento de la nación amiga por el asesinato de su rey queridísimo.

Nos argentinos no podrán olvidar nunca la generosa actitud en que se colocó Italia con respecto á esta República, hace varios años, cuando el conflicto con Chile, de que hablaba yo á Vd. en mi última carta. La trasandina vecina nuestra se había preparado con tiempo, podía poner en línea de combate una importante escuadra mo-

terna que apoyara sus pretensiones diplomáticas con la fuerza. La Argentina no tenía sino unos cuantos cascos de madera que oponer á los acorazados chilenos en la casi inevitable lucha que, dadas las condiciones topográficas de los rivales debía ser esencialmente marítima. Entonces, á las apresuradas gestiones del gobierno argentino para adquirir buques de combate, aun á peso de oro, cuando Chile procuraba poner toda clase de trabas á la rival, que veía inferior, entonces Italia, mejor dicho, el rey Humberto, no olvidando los importantes intereses italianos que aquí existen, mirando el asunto con atinadísimo golpe de vista político accedió á los deseos del gobierno argentino y cedióle cuantos buques en construcción había en los astilleros italianos, á punto de terminar y diz que para armarlos precipitadamente mandó se desembarcaran cañones de los mismísimos acorazados de la escuadra italiana, en servicio. Como por encanto, derramando el oro, eso sí; no reparando en sí realmente lo que se adquiría correspondía á la magnitud del sacrificio, la República Argentina formó una escuadra más poderosa que la chilena. Chile bajó la espada y levantó el ramo de olivo. El conflicto y con él los horrores y las terribles consecuencias de una encandadísima guerra, que casi podría llamarse civil, dada la fraternidad de origen de ambos pueblos, quedó sofocado, gracias á la hidalgía del rey de Italia. Esto no han de olvidarlo nunca los argentinos.

De ahí que la noticia del asesinato del rey Humberto levantase un grito unánime de protesta contra la brutalidad del atentado, que hiere de modo más sensible cuando es tan querida la víctima, como lo era aquí el difunto rey. Las columnas de los diarios se han llenado de artículos necrológicos, de recuerdos tributados por el agradecimiento al gran amigo de la Argentina. Pero lo que ha excedido toda la ponderación ha sido los funerales religiosos y civiles tributados al malogrado monarca, en toda la república y muy especialmente en Buenos Aires, capital federal, y en La Plata, capital de la provincia de aquel nombre. Por docenas de millares han de contarse las personas que han tomado parte en las manifestaciones de duelo, al frente de las que han figurado los hombres del gobierno, con el presidente de la república á su cabeza. En la catedral bonaerense se desplegó todo el magno esplendor de la religión, encargándose de la misa los artistas de la Opera; en el teatro Argentino de La Plata habieron en honor de Humberto argentinos é italianos, abrazándose estrechamente ante el busto del rey asesinado, unos y otros.

Dentro de poco, sobre la tumba del caído en Monza lloverán placas y coronas enviadas de la Argentina. El crucero italiano *Etruria* ha demorado su viaje para Spezia esperando una de esas ofrendas, verdaderamente espléndida, que acompañada por cien mil ciudadanos le fué entregada el domingo al emocionadísimo comandante de dicho barco. Bien podrá informar el marino, *de visu*, de cómo se ha sentido en la República Argentina el trágico final de Humberto I.

El tribunal supremo militar, volviendo por los fueros de la justicia, ha devuelto la calma á los agitadísimos espíritus, justamente alarmados por la absolución del sargento Funes, el asesino del comandante Mallo, hecho del que hablé á Vd. Funes ha sido condenado y la vindicta pública ha quedado satisfecha. Esas modernas teorías criminalistas, que quiso acep-

tar el consejo de guerra, al dictar la absolución, recuerdan algo de la fábula de Iriarte; pero esta vez el asador ardía y no podía aguantarse, ni con tenazas.

Ibarreta ha muerto. No es muy fácil que sepan ustedes quien es don Enrique de Ibarreta, el ingeniero español, que ha sido un mártir más de la ciencia, muerto por los indios en los Esteros de Patifio.

Ibarreta había concebido hacia muchos años el proyecto de recorrer todo el curso del río Pilcomayo. Esta empresa había sido intentada varias veces desde mediados del pasado siglo y en todas, los intrépidos exploradores que se habían arriesgado á descender el velo que impide conocer los secretos del misterioso río, ó habían tenido que retroceder ante los obstáculos y los sufrimientos, ó habían perecido á manos de las tribus salvajes que habitan las orillas y las islas.

Ibarreta conocía perfectamente la lúgubre historia de las exploraciones de ese río, y no apesar de eso, sino precisamente por eso, la idea de acometer una empresa tan cuajada de peligros alegraba su espíritu.

Hombre de inteligencia clarísima, de instrucción muy sólida y de esmerada educación, sobresalía en todo. Era notabilísimo matemático, maneja todas las armas con destreza admirable, como jinete no conocía quien le aventajara, era nadador y remador incansable, pelotari consumado y, ante todo y sobre todo, hombre de tanto valor y arrojo que los actos más temerarios eran para él lo corriente y normal.

Adoraba las aventuras, y la lucha con los más arduos problemas, con los hombres, con las fieras ó con la naturaleza, era una necesidad para su espíritu. Dueño de una respetable fortuna, cuando estalló la última insurrección en Cuba, se alistó como voluntario y corrió á la manigua para defender la integridad de España. Por su heroísmo fué propuesto para varias recompensas, á las que renunció, como renunció á las pagas que le correspondían.

Herido y dado de baja, regresó á España y de allí volvió á la Argentina para realizar su proyecto de exploración del Pilcomayo, que había concebido años antes en uno de sus viajes al Chaco.

La exploración del Pilcomayo, aparte de su importancia geográfica, tiene la mayor trascendencia por los inmensos beneficios que reportaría á Bolivia, principalmente, y al Paraguay y la Argentina en segundo término. La primera de estas naciones, una vez comprobada la navegabilidad de ese río, encontraría para él una salida rápida y barata de sus productos al Atlántico, siguiendo por el Paraná y el Plata.

El conocimiento de esa vía fluvial traería también la colonización de sus costas y, como consecuencia, la conquista para la civilización de la extensa y riquísima zona que riega con sus aguas.

Al emprender Ibarreta su exploración, que costó á sus expensas, el gobierno boliviano le ofreció resarcirle de todos sus gastos, una vez que terminara el viaje, y otorgarle, además, la recompensa á que se hacía acreedor.

Ibarreta partió de la reducción de San Antonio el día 5 de Junio de 1893 acompañado por nueve personas, de los que uno, Martín Beltrán, era español, y los restantes argentinos y bolivianos. Para recorrer el río había construido dos chalanas de madera protegidas por un parapeto de suela

cuyo objeto era preservar á los expedicionarios de las flechas. Construyó también un bote en el que colocó gran parte de los viveres, herramientas y otros objetos y que sujetó á una de las chalanas por medio de un cabo para que fuera á remolque y no se necesitara emplear ningún hombre en su conducción.

Llegó sin incidente alguno á Fortín Crevaux, último punto á que habían alcanzado las exploraciones anteriores comensadas en las fuentes del Pilcomayo, y en él recogió á un muchacho de 14 á 15 años, llamado Manuel Díaz, el cual se hallaba abandonado allí desde hacia mucho tiempo.

A partir de este momento, Ibarreta entró en la parte absolutamente desconocida del Pilcomayo. Desgraciadamente para la ciencia, los apuntes y los estudios referentes á la exploración de esa parte del río se han perdido ó han sido rotos ó quemados por los salvajes, por lo cual el sacrificio del arrojado explorador han resultado estéril. Los descubrimientos que hizo durante su viaje han muerto con él.

A fuerza de penalidades llegó Ibarreta á los Esteros donde comenzaron los grandes trabajos para los expedicionarios. Agua no faltaba; pero las totoras eran tan espesas y altas que las embarcaciones no podían avanzar un paso. Era necesario abrirse camino desarraigando aquellas plantas, lo cual exigía esfuerzos inauditos y un trabajo rudísimo. A veces invirtieron un día para que las chalanas pudieran avanzar una cuadra.

En tal situación consumieron los viveres, é Ibarreta á fin de salvar la vida de sus compañeros y de tentar al mismo tiempo la manera de recibir los recursos de que ya carecía y los útiles necesarios para abrirse paso fácilmente, despachó á ocho de sus peones á quienes entregó los viveres que quedaban, armas y municiones, una carta dirigida al gobernador de Formosa, varios telegramas y una brújula. Dióles instrucciones precisas para que pudieran llegar pronto á poblado y les dijo que esperaría un año su regreso. Esto fué el 12 de septiembre de 1893.

La odisea de los peones fué terrible. Cerca de cuatro meses anduvieron dando vueltas y rodeos hasta que la casualidad llevó á dos de ellos á una tórdida de indios mansos en la que hallaron cariñosamente acogida. Los mismos indios les guiaron á una misión inglesa y de allí fueron conducidos á Villa Concepción. Los seis peones restantes fueron sucumbiendo por el camino, reducidos por la fatiga, el hambre ó la sed.

Apenas se supo aquí la noticia de la llegada de los peones y se conoció la situación en que quedaba Ibarreta, el gobierno nacional dispuso que saliera una expedición de socorro, provista de todo lo necesario, la cual debía remontar el Pilcomayo en una lancha á vapor. Al frente de esta expedición se puso el capitán de fragata don José Montero.

Este digno marino hizo cuanto humanamente cabe en lo posible para llegar hasta el lugar en que se suponía á Ibarreta; pero sus esfuerzos se estrellaron contra la imposibilidad de remontar el río una vez llegado al primer estero, y tuvo que retroceder.

Enviase en seguida una segunda expedición que fue por tierra al mando del teniente coronel Bouchard. Constaba de cuarenta soldados, á caballo, bien armados y provistos de viveres en abundancia y los útiles é instrumentos que Ibarreta había pedido.

Bouchard llegó á pocas leguas del Estero; pero informados por algunos indios de que Ibarreta había sido ase-

sinado, se dió por satisfecho con hacer una terrible carnicería en los indios de aquellas tribus para dejar vengado al explorador. A su regreso presentó al gobierno una cartera y otros objetos que recogió á los indios y que se supuso habían pertenecido á Ibarreta, y ya se desistió de nuevas exploraciones.

Desde que llegaron á Buenos Aires las primeras noticias del desgraciado fin de la expedición de Ibarreta, el señor Carmelo de Uriarte, su amigo queridísimo, se propone ir en su auxilio.

Uriarte ha emprendido una serie de odiseas que parecen cuentos de imaginaciones exaltadas. Nada le arredrará, y acaba de llegar á Buenos Aires con el cadáver del malogrado explorador, después de jugarse cien veces la vida.

Al traer los restos á Buenos Aires, propónese Uriarte recabar del gobierno nacional los someta, con los demás objetos que trae, al estudio de una comisión científica para que informe sobre su autenticidad poniendo así triste, pero cristiano y caritativo fin á la verdadera epopeya de nuestro ilustre paisano.

Se calcula que el asesinato de Ibarreta se comió á fines de diciembre de 93 ó principios de enero del 99.

¡Llor á Ibarreta y llor á Uriarte! Hombres como éste enaltecen el nombre de la patria que les vió nacer y honran la humanidad.

Y perdónese usted señor director si esta vez he tenido que rendir absoluto tributo á la crónica triste, que es, desgraciadamente de latente actualidad en Buenos Aires.

T. LA BRÈGE

### El carbón en España

Durante el año de 1899, la producción de carbón mineral en España ascendió á toneladas 2.565,000, que la estadística valora á bocamina en 23.900,000 pesetas.

En el mismo año se importaron 1.555,000 toneladas de carbonos minerales, á los cuales se les asigna un valor de 45.674,000 pesetas.

En total, durante el año pasado, la producción é importación de hulla fué de toneladas 4.120.000, por valor de 69.574.000 pesetas.

De manera que España produce el 64 por 100 del carbón que se calcula necesario para el consumo.

Pero es de notar que, mientras en la importación se fija á los minerales un valor de veintinueve pesetas por tonelada, y en la exportación á la hulla, el de 27 pesetas, en la estadística minera se asigna al carbón de Logroño un valor de 20 pesetas; al de Córdoba, el de 14'10; al de Ciudad Real, Oviedo y Sevilla, el de 9; al de Burgos y Girona, el de 8'70; al de Palencia, el de 6'55, y al de León, el de 4'50.

Los puntos productores de España por orden de importancia, son Oviedo, Córdoba, Ciudad Real y Sevilla. Valorándolo como el carbón extranjero á 25 pesetas en lugar de 9 y 14 que figuran en la estadística resultará que el valor de los carbonos que produce, importa 64.000,000 de pesetas al año, precio á bocamina y puerto.

La producción española aumentó en el año último en 151.000 toneladas sobre el año anterior, y la importación se elevó asimismo en 311.000 toneladas, lo cual prueba que aumenta el consumo por las necesidades de la industria.

## NOTICIAS

## Del extranjero.

Se ha recibido en Nueva York un cablegrama de Zalamea diciendo que ha llegado a aquella población el viccónsul norteamericano en Bogotá, quien tras noticia oficial de que el señor Marroquín, vice-presidente, ha usurpado el gobierno de Colombia, y que está pisoteando con sus actos la Constitución de la república.

En la noche de 31 de junio pasado se apoderaron los conspiradores del presidente señor Sanclemente, al que encarcelaron.

No se ha tenido hasta ahora noticia de tan grave suceso en el extranjero por la censura que ejerce Marroquín en los cables y demás medios de comunicación.

En vísperas de elecciones presidenciales, hacen notar los periódicos demócratas de los Estados Unidos que el negocio es el negocio que ha procurado Mac Kinley con lo de las Filipinas a los norteamericanos.

Según el balance de la guerra que presentan al país aquellos órganos de la prensa, los yanquis han perdido en la guerra contra los tagalos desde el principio de la misma unos 5.000 hombres, a saber: 2.558 muertos en campaña, 364 muertos por las heridas recibidas o por accidentes, 1.631 víctimas de las enfermedades y 2.843 heridos.

En cuanto a los gastos de la campaña, calculados a razón de tres millones de francos diarios, dan un total de 2.000 millones de francos.

Estas son las ventajas que con su imperialismo proporciona Mac Kinley al pueblo de los Estados Unidos.

Un telegrama de Viena da cuenta de haber ocurrido en Yaplukan durante las recientes maniobras del ejército austro húngaro en la Galitzia una desgracia espantosa, ocasionada por haber rebotado un cañón de grueso calibre que mató instantáneamente a cuatro artilleros hiriendo mortalmente a otros 18.

Acaba de inaugurarse en Sofía un obelisco erigido a la memoria del czar Alejandro III, el liberador de Bulgaria.

El alcalde de Sofía pronunció un discurso declarando que Bulgaria no renunciará jamás a las ventajas que le fueron reconocidas por el tratado de San Stefano, y perseguirá pacientemente el restablecimiento de todos los extremos que abarcaba dicho convenio, anulado por diplomacia.

Dicho discurso, pronunciado en presencia de los ministros, es característico por su coincidencia con los manejos del Club macedónico, que trata de conquistar la Macedonia para los búlgaros, con detrimento de los derechos de los rumanos y de los serbios.

Las medidas adoptadas por el Gobierno italiano contra el socialismo, han llamado la atención acerca de los progresos realizados por dicho partido en Italia.

Su primera manifestación se efectuó el año de 1882, en el que fue elegido diputado el socialista Costa.

Desde entonces los socialistas han obtenido en cada elección un número creciente de votos, los cuales de 13 mil 064 que fueron en 1892, se han elevado en 1900 a 68.057.

Hoy día los socialistas cuentan en la Cámara con treinta y tres diputados.

Ya se ha publicado el programa que en un meeting habido recientemente en la Habana confeccionaron los representantes de los partidos llamados nacional uno y de la unión democrática el otro.

El programa en cuestión servirá de base en las discusiones que para votar las de la Constitución cubana tendrán en breve lugar en la Convención que se reunirá en la capital de la isla.

Los partidos citados quieren la independencia absoluta de la Isla de Cuba, pero concediendo a los Estados Unidos todos los privilegios comerciales que pidan.

Cuba tendrá, según aquel programa, sus ejércitos, y haciendo propios garantizando únicamente al gobierno de los Estados Unidos, que no entrará en alianza alguna con cualquiera otra potencia extranjera.

Los partidos cubanos nacional y democrático presentan para la presidencia de la República a Máximo Gómez.

Según noticias telegráficas de la Habana el gobernador general Wood, ha comunicado al gabinete de Washington, el nuevo programa de los cubanos que encuentra, según se ase-

gura, pocas simpatías en la capital norteamericana.

## De las provincias.

El Colegio de Abogados de Vitoria ha recibido del de Barcelona una circular invitándole a que apoye la proposición de reforma de la ley orgánica en el sentido de que se admita en los tribunales como oficial el eúka ro, el catalán y otros idiomas, y acordó contestar no ser allí practica ni necesaria la reforma.

El jefe del Gabinete micrográfico municipal de Madrid ha ultimado los ensayos de los análisis hechos en las deyecciones que fueron recogidas en la casa número 16 de la ronda de Toledo, en donde falleció Emeterio Ruiz.

En el informe que el referido funcionario ha entregado al alcalde, se detallan los exámenes bacteriológicos practicados.

Termina el informe el señor Madrid Moreno con las siguientes conclusiones:

1.ª Que no se ha encontrado ninguna forma de bacteria que tuviera semejanza alguna con el *Vidrio colirigeno*, ni especies afines.

2.ª Que aún siendo tan variada en especie la flora bacteriana del aparato digestivo, sólo se ha hallado el *Bacillus colicomunis* y *Protens vulgaris*.

3.ª Que la enfermedad de la cual procedía dicho producto, a juzgar por microorganismos encontrados, no era de carácter epidémico.

Las tormentas han sido horribles en muchísimos pueblos de la provincia de Avila.

Un nublado de piedras de gran tamaño ha descargado con pavoroso estrépito por espacio de cuatro horas, llegando en algunos sitios a un metro de altura el granizo acumulado.

Ha destruido los tejados, derrumbando edificios y causando grandes daños en las casas.

Los pueblos más perjudicados han sido: Villanueva del Aceral, Langa, Carvallo, Fuentes de Año, Peñalba, Cista, Cabeza del Pozo, Fuente de Sauz, Bernuy Zepardi y Muñosancho.

Los vecinos quedaron acobardados por el espantoso ruido de las nubes. En Bernuy Zepardi una chispa mató a un matrimonio.

Otra en Muñosancho cayó cerca de un hombre, dejándole en grivísimo estado, sin poder hablar en 24 horas.

Muchísimos vecinos han quedado en la miseria.

La inauguración del ferrocarril de San Sebastián a Bilbao, se verificará el día 22 del actual.

Dice un periódico que la retirada de Minuto queda aplazada para el próximo año, verificándose en Madrid a principio de temporada, con una corrida en la que tomarán parte como banderilleros Fuentes, Conejo, Machaguito, Espartero y otros.

## De las islas:

## Ibiza

Hoy el día ha amanecido encapotado y con señales de lluvia. Al medio día ha caído una pequeña lluvia acompañada de truenos y relámpagos, habiendo hecho algunos aguaceros en varios pueblos del Norte de la isla, continuando el cielo cubierto y amenazando lluvia, la que será de seguro recibida con gran alegría por parte de los campesinos, pues hace mucho tiempo que reina una gran sequía por los campos.

—En el vapor de esta mañana se han embarcado para Palma y Barcelona ciento cincuenta sacos de almendras, continuando, cotizándose a 39 y cuarenta pesetas la denominada *fla* y *molla* y habiendo experimentado alguna alza la denominada *fuerte*, debido a los grandes pedidos que se han hecho. La mayor parte de la cosecha ya está vendida y es muy probable que dentro de breves días queden muy pocas en poder de los payeses.

—La vendimia ya se ha empezado, teniendo esperanzas de que será bastante abundante la cosecha.

—Con motivo de la muerte del inolvidable don Pedro Aulet, capitán del vapor *Lulio*, dicho buque ha puesto las banderas a media asta en señal de luto. Dicha muerte ha sido muy sentida por los numerosos amigos que en esta contaba.

—Se asegura que para el día 29 del corriente mes se dará principio en la iglesia de Santo Domingo, el solemne novenario que en honor del Santo Cristo del Cementerio, se celebra todos los años, estando a cargo de dos padres de la Compañía de Jesús.

—En el vapor-correo de ayer tarde emprendieron viaje para el continente don Ramón Curtoys, don Vicente Tur y don Juan Ferrer, los cuales van a continuar sus estudios. También se han embarcado esta mañana para Palma el médico don Guillermo Ramón, acompañado de su hijo y el abogado don Alejandro Barbano. A todos deseamos feliz viaje. — C.

18 de Septiembre de 1900.

## De la capital:

En nuestro número de la mañana de ayer publicamos el siguiente suceso: «A bordo del vapor-correo de Barcelona ha llegado esta mañana a esta ciudad nuestro querido amigo el Alcalde propietario de Palma don Antonio Rosselló y Cazador.

Han pasado al muelle a recibirlo un buen número de señores concejales, los empleados de la Casa Consistorial y varios íntimos amigos del recién llegado.

Le damos la bienvenida.

Pues bien: el señor Rosselló y Cazador no llegó ayer, como dábamos nosotros por verificado.

Rectificamos la noticia: el Alcalde propietario no ha llegado aún, y esto nada tiene de extraño.

Lo extraño es que *El Ancora*, en su número de la tarde de ayer, publica un suceso que dice así:

«Regreso.—Hoy ha regresado a esta capital de su viaje a la Península el Alcalde de Palma D. Antonio Rosselló y Cazador.

Han pasado al muelle a recibirlo algunos señores concejales, empleados del Ayuntamiento y varios amigos del Sr. Rosselló.

Lo cual viene a demostrar por centésima vez que dicho periódico nos saquea incluso la sección de cultos, al mismo tiempo que nos denigra.

Y ya verán nuestros lectores como se enfurece mañana contra nosotros por haber publicado una noticia errónea, sabiendo que deba fustiarla.

Porque, como decía el tomador, indignado contra un caballero a quien había quitado el reloj:

—¡Que miserable! ¡Si es de níquel!...

Respecto al suceso que publicamos en el número de ayer acerca de una conferencia celebrada entre los señores Alcalde y D. Legado de Hacienda, se nos ruega que hagamos la siguiente aclaración:

Que en efecto el señor Alcalde accidental visitó al señor Delegado de Hacienda, sin duda para corresponder al acto de cortesía que con éste había tenido el día antes el señor Semir y con tal motivo se habló incidentalmente de la comunicación de la Administración de Hacienda dirigida al Alcalde; que en vista de las quejas de éste, aun reconociendo el señor Delegado que la Administración había obrado dentro del círculo de sus atribuciones, viendo que la forma podía constituir tal vez motivo de disgusto, sin formular súplica alguna, que no venía al caso, y en el deseo de una cordial relación se quedó con dicha comunicación, que llevaba consigo el señor Abrines, y ofreció interponer sus buenos oficios por si voluntariamente la Administración se prestaba a modificar la redacción; pero en vista de los sueltos de la prensa, en que se cometen lamentables indiscreciones y se afirma algo más de la verdad, el señor Delegado ha desistido de sus intenciones suspendiendo toda gestión particular referente a este asunto, que ha vuelto a su primitivo estado.

Precedente de Barcelona fundó en nuestro puerto ayer por la mañana a las seis el vapor trasatlántico *Martin Saenz*, el cual después de haber embarcado la carga que se le tenía preparada, se hizo a la mar con destino a la Habana y escalas.

A las ocho fundó precedente del mismo punto el vapor *Mallorca*, conduciendo 82 pasajeros y variada carga. Entre el pasaje figuraban el Fiscal de esta Audiencia don Marcial Polo y Balgoma, el magistrado de la misma don Joaquín Fdez y Sanz de Larrea y el representante de las Salinas de Ibiza y Torreveja don Luis Molina.

El señor Director de este Instituto ha dispuesto que se celebren hoy los exámenes de las asignaturas de la Escuela de Náutica que estaban anunciados para la segunda quincena del corriente.

Ayer se celebró en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida contra Sebastián Mas, sobre lesiones.

Al empezar el juicio, manifestó el acusado que se declaraba culpable y en un todo conforme con la pena que el señor Fiscal pedía, hallándose la resolución pendiente del tribunal hasta el lunes.

Anteanoche el portero del depósito de Capuchinos notó cierto ruido

que estaba haciendo el detenido Valespir, autor del robo descubierto hace algunos días, cuyo ruido le puso en alarma por lo que dió conocimiento de ello a los jefes de la guardia municipal y policía quienes acudieron inmediatamente a dicho depósito y abierta la puerta del departamento que ocupaba, observaron con sorpresa que el Valespir había quemado un fuerte barrilete de la puerta y desclavado por medio de una lima uno de los quicios de la misma.

Según parece dicha lima llegó a las manos del Valespir escondida dentro un pan que le mandó uno de sus compañeros, que fue ayer detenido y puesto a disposición del juez de instrucción de este partido.

A las seis de la tarde de ayer, se repartió en esta ciudad la correspondencia de Valencia e Ibiza llegada a bordo del vapor *Unión*.

Por cuestiones de intereses rifieron ayer acaloradamente dos individuos en la calle de la Unión, los cuales hubieran pasado a mayores a no haber intervenido en la disputa un agente de la autoridad que puso fin a la reyerta.

El Agente ejecutivo de la primera zona de Palma ha señalado el día 20 del actual para la celebración de una segunda subasta para la venta de la casa señalada con el número 17 de la calle del Obispo, tasada en 400 pesetas.

El señor Gobernador civil de la provincia ha castigado con una multa de 20 pesetas a un vecino de Calviá por infracción de la ley de caza.

Conforme anunciamos se reunió ayer en Junta general extraordinaria el Colegio de Abogados de esta capital, al objeto de tratar y resolver sobre los extremos que contiene la proposición remitida por el Colegio de Abogados de Barcelona, los cuales conciben ya nuestros abonados.

El número de los asistentes fue crecido, los cuales considerando que cada uno de los extremos de la proposición necesita un detenido estudio, resolvieron reunirse de nuevo el día 25 del corriente a la misma hora.

El domingo próximo en el predio *San Sordina*, situado en el caserío de aquel nombre, se celebrará un baile de boleros organizado por varios jóvenes de buen humor vecinos del citado punto.

Dicho baile estará amenizado por una banda de música.

Anteanoche fue conducido a la última morada el cadáver de don Bartolomé Horrach y Rosselló, fallecido el jueves, después de recibidos los Sacramentos. Era persona conocida y apreciada en Palma, por su conducta intachable y su trato afable.

El cortejo que acudió a su entierro, fue una verdadera demostración de lo mucho que ha sido sentida su muerte.

Sobre el féretro se destacaban dos hermosas coronas, una de la familia y la otra del Centro de Unión Republicana.

Euvimos a su aflijida familia la expresión de nuestro pésame.

Mañana con motivo de ser la feria de Manacor, la compañía de ferrocarriles establecerá los siguientes trenes extraordinarios:

De Palma a Manacor a las 6, 7 y 15 mañana y 12 y 30 tarde.

De Manacor a Palma a las 7 y 9 noche.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de San Juan (Ibiza) haber detenido a un indio presunto autor de haber agredido con una cuchilla a otro produciéndole dos heridas de pronóstico reservado.

Dicho individuo en unión de la cuchilla con que cometió el delito fue puesto a disposición del Juez de instrucción del partido de Ibiza.

Precedente de Valencia e Ibiza fundó en nuestro puerto ayer tarde a las cuatro y media el vapor *Unión*, conduciendo la correspondencia, 8 pasajeros y variada carga de ambos puntos.

Ha sido nombrado Caballero Hospitalario de San Juan, el abogado don Miguel A. Riés.

Con destino a Barcelona salió de nuestro puerto, ayer tarde a las seis, el vapor *Cataluña* llevando la correspondencia, un centenar de pasajeros y variada carga.

Entre el pasaje figuraba el capitán de artillería don Francisco León, don Silvano y don Antonio Font, el médi-

co Kirschoffer, don Manuel Bonet y unos 30 estudiantes que marchan a la península con objeto de dar validez a sus estudios.

Por la Superioridad se ha ordenado que se incluya en el próximo presupuesto la suma de 142.934'21 pesetas a que asciende el presupuesto de las obras de reforma que han de efectuarse en el varadero de Mahón, las cuales no han podido efectuarse este año por falta de crédito.

Por desconocerse sus destinatarios se hallan detenidos en la estación telegráfica de esta ciudad los siguientes despachos.

Fuster Hermanos.—Catalina García, Santanyi 15.—Sanguido, expedidor del despacho número 865.—Carlos Tamarit, Jerusalem 3-2.—Salvador Hidalgo.—Jaime Monceda.—Margarita Rotjer, Pelaires 35 principal. Vicente Bauzá.

Un muchacho que ayer por la mañana estaba jugando con otros en la calle de la Platería tuvo la desgracia de caerse produciéndose una herida en la frente.

Dicho muchacho fué acompañado a la casa de socorros de la plaza de Santa Eulalia donde fué curado por el médico municipal de guardia.

El señor Gobernador civil de la provincia y más tarde el señor presidente de la Diputación provincial, devolvieron ayer la visita al M. I. señor don Juan Torres, Vicario Capital de Ibiza, que desde hace algún tiempo se halla entre nosotros.

El señor Rosselló le rogó que conceda su apoyo al proyecto de erigir un monumento a Ramón Lull.

El señor Torres ofreció su apoyo al proyecto que es lazo de unión y de concordia entre los balears.

Ayer por la tarde en la plaza de San Francisco unos muchachos emprendieron a pedradas contra dos ancianos que estaban implorando la caridad pública, hiriendo a uno de ellos en una pierna.

Este hecho produjo la natural indignación a unos caballeros que acartaron a pasar por aquel punto, quienes dieron a dos de los tiradores su merecido.

Es de sentir que en una población como Palma se cometan actos como el reseñado, que tan poco dicen en favor de la educación y cultura.

Por la caja de la Diputación provincial, se giró ayer por orden del presidente de dicha corporación a la Industria de Ibiza, 2.500 pesetas, destinadas al pago de las mensualidades de un trimestre a las amas de cría de la misma, cuyos ayuntamientos no han ingresado la cantidad suficiente para cubrir dicha atención.

El señor Gobernador civil ha dictado una circular encargando a los alcaldes de los pueblos, fuerza de la guardia civil y demás dependientes de su autoridad la busca y captura de Alejandro José Álvarez Fernández, fugado de la cárcel de Acañices (Zamora) y en caso de ser habido lo pongan a su disposición.

El señor Alcalde acompañado del comandante de la guardia municipal, visitó ayer la perrería de la calle de San Martín, pudiéndose convencer de las excelentes condiciones de limpieza en que aquélla se halla, y que por lo mismo no puede causar la menor molestia al vecindario.

El señor Alcalde concedió ayer el correspondiente permiso al rector de la iglesia de la Merced, para que en los días 17, 23 y 24 del actual, pueda celebrar en la plazuela de dicha iglesia y calles contiguas la fiesta de costumbre, para solemnizar la fiesta de la Virgen de las Mercedes.

El guardia municipal de servicio en el Molinar de Levante hizo enterar ayer a ocho perros muertos que estaban abandonados en la orilla del mar.

Por orden del veterinario municipal señor Bosch, fué ayer tarde retirado al sumidero una vaca que por la mañana había fallecido en una vaquería del caserío de la Soledad.

Ayer fueron multados por la Alcaldía, seis dueños de otros tantos perros por tenerlos abandonados en la vía pública.

Igualmente castigó con otra multa de cinco pesetas a dos individuos por escándalo en la vía pública.

El día 18 del actual y días sucesivos laborables a las once y media de la mañana, darán principio en esta plaza las Escuelas prácticas de Artell.



# Gran rebaja de precios en todas las secciones

Jaime II, número 14 § GRAN BAZAR CATALAN § Jaime II, número 14

Urge el liquidar lo más pronto posible GRAN REBAJA DE PRECIOS Es preciso verlo para creerlo

Jaime II, 14 § CASI SE DAN LOS GENEROS DE BALDE § Jaime II, 14

Academia preparatoria para las facultades de Medicina, Farmacia, Ciencias, Derecho y Filosofía y Letras, bajo la dirección de don Jaime Domenech, Sol, 55.

Repasos para el examen de ingreso en Facultad.

### A los agricultores

Los que necesitan ceniza muy buena para el abono de la tierra, la regalan en la fábrica Industrial Algodonera (Fabrica des cotó).

## Almacén de Máquinas de Lance

DE JUAN CASELLAS

Compra y venta de toda clase y sistema de máquinas y maquinaria, motores á gas y eléctricos, calderas y piezas sueltas. Plomo, hierro, zinc y toda clase de metales.

Venta á plazos Venta al contado  
10. Puerta Santa Madrona 10—Esquina calle del Cid—Barcelona

## Banco Vitalicio de España

Compañía de seguros sobre la vida y contra accidentes

### GARANTIAS

Capital social ptas. 15 000 000 00 } 27.267.632 08  
Reservas " 12 267 632 00

Domicilio social: BARCELONA, Ancha, 64

Delegado en las Baleares don Francisco Gamarrá Ladaris.

Inspector en id. id. don Juan Luis Quintana Ripoll.

## Agricultura

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola

### La Maravilla MARCA REGISTRADA

Fertilización de los terrenos esquilimados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

### ABONOS ESPECIALES PARA

VINA

NARANJO

ALMENDRO

ALBARICOQUE

ALGARROBO

CEREALES

HIGUERA

OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia don Bernardo Giner Alfaro dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

Darán toda clase de detalles para su empleo los señores Martínez y Planas depositarios de los citados abonos, y representantes de al respetable casa importadora D. Leopoldo Mompó de Valencia.

## Guano SANTA MARIA

Colomina legítima, garantizada, sin mezcla de ninguna otra sustancia, y la que se conoce de más utilidad y economía para abonar toda clase de terrenos por experiencia, y sin exponerlos á que queden esquilimados con el tiempo.

Se despacha todos los días laborables de diez á una calle del Obispo, número 11 y en la calle Alfarrería, número 40, Almacén de vinos.

AGUAS MINERO-MEDICINALES DE

## MADREMAÑA

llamadas de Nuestra Señora de los Angeles

Feruginosas, Bicarb. natas. — Variedad, Ácidas, Bicarbonatadas Mixtas, Silicatadas y Litónicas. Aprobadas por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona en 17 de Noviembre de 1899. Indicadas para combatir con excelentes resultados las dispepsias flatulentas ó dolorosas (gastroalgias), dispepsias ácidas por atonía del estómago, anemia, clorosis, desarreglos menstruales, reumatismo, gota, infartos del hígado, riñones y bazo, enfermedades de la próstata, inflamaciones rólicas de la matriz y ovarios, diatesis úrica, cálculos renales y hepáticos, escrofalismo, diabetes, etc., etc.—De venta en todas las farmacias y establecimientos de aguas minerales.—NOTA: No serán legítimas las botellas que no lleven la marca registrada y el collar con el nombre de «Hosios hermanos y C.ª» (en comanda). Rumbá Catalán, 118, 1.ª—Depósito exclusivo, Juan Valenzuela, Cuartera 2, Palma.

Marca registrada

Como Petróleo á real el litro y como Gas á medio real el metro con los aparatos perfeccionados sistema

## EL ACETILENO

Como Petróleo á real el litro y como Gas á medio real el metro con los aparatos perfeccionados sistema

### BOFILL (Ingeniero)

PATENTE DE INVENCIÓN POR 20 AÑOS

Lámparas y Faroles para Bicicleta y carruajes y Mecheros especiales que no producen humo.

### Carbuo superior á 70 cénts. Kg.

Los que usen, vendan y los que fabrican aparatos imitando mi privilegio y no me hayan satisfecho los derechos de patente, serán juzgados como usurpadores.

Sindicato, 141, 1.ª Palma

## Compra y venta de fincas

Para informes y demás, dirigirse calle de la Riera, núm. 36, Palma.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

## ENOLTURO

REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE

### DEL DOCTOR PADRÓ

Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los fluxos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependan de un vicio de los humores ó impurezas de la sangre.

### CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

## Viuda de E. Banqué

Representación exclusiva en esta isla de los magníficos y acreditados

### Pianos Chassaigne

Venta á plazos desde CUATRO DUROS mensuales en adelante.

### Pianos económicos GUARRO

### Armoniums é Instrumentos

para banda y orquesta de acreditadas marcas. MUSICA de todas clases y ediciones. Precios económicos.

### Venta á plazos sin entrada

Nota.—Se admiten pianos usados en cambio de nuevos.

COLON 34-PALMA

## Herpes

Curáanse con el Linimento Secante Anti-Herpético

## ROVER

Premiado en la Exposición anexa al IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presenta y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel en forma de estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simplicas de la piel, escor fallidos de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPÓSITO GENERAL: FARMACIA DE LAS COPIÑAS

## CATARROS

Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor braso ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

### CUATRO REALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura—PALMA

## CASA PERELLO

GRAN MARCA PIANOS



TODOS A CUERDAS CRUZADAS

La primera y única fábrica española que ha presentado los mejores Pianos hasta el día habiendo sido reconocidos como tales por todos los mejores pianistas de la Corte, de la Península y de esta plaza y la que en lo positivo y responsabilidad ofrece más ventajas, asegurando todos los pianos.

Además los siguientes: Estela Bernareggi, Charrier, Hardt. Toda persona que alquila uno de los citados pianos, por la cantidad que se estipule en 2, 3 ó 4 años, se le Regalará el mismo al vencimiento del contrato.—Precios económicos.

### También se alquilan usados y Armoniums

Armoniums y toda clase de instrumentos

SE ADMITEN PIANOS USADOS CON NUEVOS

Nota.—Se hacen toda clase de reparaciones en máquinas y teclados hasta dejarlos como nuevos.

MÚSICA EN TODOS GÉNEROS Y EDICIONES Unión, 19--Palma

## CENTRO DE ANUNCIOS

PLAZA DE SANTA EULALIA 10—PALMA DE MALLORCA

## JUAN GONZÁLEZ

Arrendatario de la sección de Anuncios de los periódicos de mayor circulación de Baleares

La Almudaina, La Ultima Hora y La Unión Republicana

Tarifa de precios que empezó á regir el 1.º de Julio de 1900

Anuncios en 1.ª página á ptas. 0'30 la línea corta de 7 cts. del cuerpo 8 y á ptas. 0'60 la línea larga de 14 cts. del cuerpo 8. Anuncios en la 2.ª ó 3.ª página á ptas. 0'15 la línea corta de 7 cts. del cuerpo 8 y á ptas. 0'30 la línea larga de 14 cts. del cuerpo 8.

Anuncios en la 4.ª página á ptas. 0'10 la línea larga de 11 cts. del cuerpo 8.

Anuncios mayores á precios convencionales

Encaje de prospectos, circulares, etc. á ptas. 10 por tirada de periódico.

Anuncios para todos los periódicos de Baleares á precios convencionales.

Contratos de anuncios, con ventajas para las compañías navieras.

Fijación de Carteles en todos los pueblos de la Isla á precios convencionales.

Reparto de prospectos á mano á 3 ptas. millar.

Ventaja positiva para los señores anunciantes.

Descuentos.—Los Suscriptores disfrutarán el 20 por 100 de descuento con respecto á estas tarifas y presentando el recibo de suscripción del mes anterior al de la presentación.

Condiciones.—Este Centro se reserva el derecho de dejar de publicar los anuncios, reclamos, remitidos y demás que no le parezcan convenientes, así como la elección de día para insertarlos.

El Timbre á cargo del anunciante.

El pago se efectuará por adelantado.

NOTA.—Los anuncios que solo se publiquen una y dos veces, se pagarán á doble precio.—Los Comunicados á triple precio.

Pronto gran Novedad en nuevos sistemas de anunciarse

## PRODUCTOS

DE LA

### Farmacia Suaña

### Escudillers 8-Farmacia

### Polvos de la infancia

(Fosfato de cal asimilable)

La madre que cria y el niño desde que principia á tomar alimento deben usar el Fosfato de cal asimilable de Suaña que mejora las condiciones á la leche, robusteciendo al niño y facilitando su dentición, Frasco 10 reales.

### Fosfo-Maltina de Suaña

Poderoso reconstituyente usado con éxito en la anemia, debilidad, dentición difícil, Frasco 3 pesetas.

### Catarro, Coqueluche, Tosferina

Se cura con el Jarabe de Castaña Yesca de Suaña, Frasco 6 rs.

## DIABETES

SACARINA

Se cura pronto y radicalmente con las PASTILLAS-ANTI-DIABÉTICAS J. CASA NOVAS produciendo segurísimos efectos en la hiperglicemia, polidipsias y poliuria.

Depósito central en Barcelona, Escudillers, 8, Farmacia Suaña.

Depósito en Palma: señor Sureda Farmacéutico, Brossa 9 y señora viuda de Frau, Farmacia.

## Enfermos del Estómago

Usad las SALIS JULIA en lugar de las aguas de Vichy, y obtendréis el mismo resultado con mayor economía.

Depósitos en Palma: Farmacia de don Juan Valenzuela, don José Homea, Constitución 43, y Centro Farmacéutico.

## LA IBERIA

Sociedad Mútua de seguros contra accidentes personales del trabajo

Pelayo 12, principal—Barcelona

Por una reciente ley, el patrono es responsable de todos los accidentes ocurridos á sus obreros, sean ó no originados por los mismos operarios ó por descuidos á su cargo el patrono haya adoptado todas las precauciones imaginables.

La asociación de seguros mútuos autorizada por la misma ley, es el mejor medio para sustituir la responsabilidad personal del patrono ó del fabricante, y éste es el objeto que se propone esta Sociedad que tiene la gran ventaja de la mutualidad, ya que los primas no pueden ser objeto de explotación alguna, como lo son en las Sociedades anónimas.

Los asociados desembolsarán sólo la cuarta parte de las primas al formalizar el contrato y los otros dividendos serán proporcionales á los accidentes que ocurran, no pasando el total del valor de la prima anual.

Delegación en todas las provincias.—En la de Baleares, Francisco Gener, Unión, 44, entresuelo.